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l Figura clave en la actual administración 
estatal, Víctor Mercado asegura que no piensa 
en ninguna candidatura por el momento, 
pues todavía “no son tiempos electorales”.

l Su papel en el gobierno: atender a la gente 
pues “necesitamos escuchar a todos nuestros 
paisanos”.

l “Tengo mi vida hecha, tengo mis negocios 
y voy a seguir en ellos”.

Siempre 
he sido 
muy 
aventado

De Viva Voz:

Víctor “El Wero” Mercado

“Ya no son momentos de fregar a la gente”

ENRIQUE BALP Y GERMÁN MUÑOZ / P 6

Piden colectivos 
legislar en materia de 
desaparición forzada

ESTRELLA PEDROZA / P 3

l De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Seguridad 
Urbana 80 por ciento de los habitantes de la zona 
conurbada se sienten inseguros

l Integrantes del Colectivo Búsqueda de Familiares 
“Regresando a Casa Morelos” indicaron que el Consejo 
Ciudadano de la Comisión de Búsqueda están en riesgo de 
quedar sin representantes.

En Morelos persiste 
sensación de 
inseguridad: INEGI

VIVIANA GUTIÉRREZ / P 3

Opinión:  Agustín B. Ávila Casanueva  / P4    Simón Barquera y Mariana Arellano  / P4

 Héctor H. Hernández Bringas  / P5     Tatiana Vanessa González Rivera  / P5    

O El Coordinador de Asesores del gobierno estatal subraya que en la administración hay compañerismo, 
lo que le ha facilitado su trabajo de dar seguimiento a todas las tareas gubernamentales. “Tengo 
una excelente relación con el gabinete porque finalmente se trata de lograr que se den las cosas”, 
afirma. Foto: La Jornada Morelos
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Las vidas públicas de Víctor “El Wero” Mercado

EDITORIAL

oy publicamos una entrevista 
con Víctor Mercado Salgado, el 
Coordinador de Asesores en la 

gubernatura del estado. Pocas figuras 
como la de él concitan, al mismo tiempo, 
reconocimiento y suspicacias principalmente 
porque parece irreconciliable su trayectoria 
como modesto burócrata desde los 
diecisiete años en Tránsito y Transportes 
del ayuntamiento de Cuernavaca, a su 
prosperidad actual y a los importantes cargos 
que ha ocupado en la administración estatal.

Pero el reconocimiento popular del que hoy 
goza, paradójicamente, no fue por su trabajo 
en varios gobiernos municipales, sino por sus 
emprendimientos que, aunque no siempre han 
sido exitosos, pues a veces se pierde y otras 
veces se gana, le permiten, después de cuatro 
décadas, vivir cómodamente sin necesidad de 
cobrar quincenas.

El arraigo de Víctor Mercado además de 

ser de Morelos se debe a sus empresas que lo 
mismo son inmobiliarias, como de alimentos 
y de espectáculos, mediante las cuales, a lo 
largo de todo este tiempo, les ha dado empleo a 
muchas familias. Su faceta empresarial, como 
él mismo dice, ya es parte de su naturaleza y no 
renunciará a ella, de hecho a eso se dedicaba 
de tiempo completo después de jubilarse como 
funcionario público y hasta que lo invitó el 
gobernador a sumarse a su campaña en 2018.

Como empresario, se inició antes de cumplir 
25 años y logró compaginar estas actividades 
con su desempeño en las oficinas así es que, 
desde entonces, ha llevado algo así como una 
doble vida pública, en el mejor sentido de la 
palabra, como empresario en diversos ramos y 
como trabajador de la administración pública.

Por todo lo anterior, el cotilleo político 
estatal ha perfilado a Mercado como un 
seguro contrincante para la gubernatura, 
aunque él lo niega, aunque tampoco se 

descarta pues “¿a qué morelense no le gustaría 
ser gobernador del estado?”.

La riqueza personal, obtenida abierta 
y legalmente, y la larga experiencia en el 
servicio público no suelen verse juntas en la 
política mexicana, en donde generalmente 
la riqueza viene después de ocupar cargos 
públicos de alto nivel.

Es por eso por lo que la figura de Víctor 
Mercado causa polémica y crecerá si decide 
contender por un cargo de elección popular, 
como sería la gubernatura.

Pero él parece estar acostumbrado a este 
tipo de debates y nosotros, como electores, 
tendremos la obligación de conocer los 
antecedentes y las ideas de todos los 
prospectos a gobernantes antes de tomar 
cualquier decisión.

Pero esto será hasta dentro de unos meses 
pues, como recuerda “El Wero” Mercado, “aún 
no son tiempos electorales”.

H
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VIVIANA GUTIÉRREZ

De acuerdo con la última Encues-
ta Nacional sobre Seguridad Urba-
na, en el último trimestre del año ha 
disminuido la percepción de índices 
delictivos principalmente en el área 
metropolitana, no así el testimonio 
de conductas delictivas, la cual se 
ha mantenido igual.

Así lo refirió el coordinador esta-
tal del Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (INEGI), Ricardo 
Torres Carreto, quien explicó que 
del último trimestre del 2022 a mar-

zo de 2023 en Cuernavaca, Emiliano 
Zapata, Temixco, Jiutepec y Xochi-
tepec hubo una reducción del 14 por 
ciento en la percepción de la inse-
guridad, en tanto que los delitos de 
alto impacto se incrementaron en 
un 10 por ciento, de acuerdo con el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad de Pública.

“Levantamos una encuesta de 
manera trimestral en donde actuali-
zamos los datos de manera frecuen-
te y la atestiguación de conductas 
delictivas se mantuvo; es decir las 
personas que identifican hechos vio-
lentos en la sociedad ahí es en donde 

el indicador se mantuvo”, dijo.

Respecto a la Encuesta de Victi-
mización y Percepción de la Segu-
ridad, que es anual y su represen-
tación es estatal, se mantiene la 
percepción de inseguridad cerca del 
80 por ciento, siendo el robo en vía 
pública, la extorsión y las amenazas 
los principales delitos a los que hace 
referencia la población encuestada.

“Esto forma parte del contexto de 
la inseguridad que tenemos tanto 
a nivel nacional, en el caso trimes-
tral para el área de Cuernavaca”, 
abundó.

VIVIANA GUTIÉRREZ

En los últimos días, la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE) en Morelos 
ha difundido sendas Alertas Amber 
para la localización de cuatro me-
nores de edad, quienes han desapa-
recido desde la primera semana de 
junio y la última de mayo; todas las 
posibles víctimas son mujeres.

Ariana Romina Pérez Belaunza-
ran, de tres años, cuya búsqueda se 
activó el 2 de junio y que va acom-
pañada de Andrés Pérez Guzmán, 
aunque ya no se supo de ellos desde 
el 12 de junio del 2022.  La menor 
mide un metro y pesa 27 kilos, apro-
ximadamente; como señas parti-
culares tiene hoyuelos en mejilla, 
cabello lacio, negro y ojos castaño-
obscuros.

También se busca a Guadalupe 
Janet Brito Espinoza, desapareci-
da el pasado 1 de junio de 2023 en 

Cuautla, Morelos, de 17 años; tiene 
tez morena, cabello negro, puntas 
teñidas de rubio, lacio, largo a la al-
tura de la espalda baja, ojos negros, 
nariz chica, base amplia y chata, de 
1.45 metros y 55 kilos.  El día de su 
desaparición vestía playera negra de 
cuello redondo, con estampado de 
una cruz con colores de la bandera 
de Estados Unidos, mallón negro 
con imágenes de cangrejos en color 
rojo y tenis negros.

Asimismo, familiares urgen la 
búsqueda de Aline Getsemaní Vi-
llareal Enríquez, originaria de To-
tolapan, Morelos, de 11 años, quien 
desapareció el pasado 31 de mayo. 
Tiene cabello castaño, lacio y lar-
go a la altura de los hombros, ojos 
cafés y grandes, tez morena claro y 
nariz chica y base amplia. Mide 1.20 
metros y pesa 47 kilos; cuando des-
apareció vestía blusa rosa de manga 
corta, pantalón negro tipo mallón 
y chanclas de plástico; como señas 
particulares tiene un lunar atrás de 

la oreja derecha.

Otra joven menor de edad que 
también se encuentra desapare-
cida es Aylin Rubí Dorantes Guz-
mán, de 16 años y no se sabe nada 
de ella desde el pasado 30 de mayo 
del 2023 en el municipio de Xochi-
tepec. Tiene cabello castaño claro, 
lacio y largo a la altura de los hom-
bros, mide 1.53 metros y 56 kilos, 
aproximadamente. Aylin tiene ojos 
castaño oscuro, tez morena clara, 
nariz mediana y chata; el día de su 
desaparición vestía filipina azul 
cielo (uniforme de la Cruz Roja) y 
como seña particular tiene una ci-
catriz en la ceja izquierda de forma 
diagonal y otra más en la frente del 
lado derecho en forma circular.

En los cuatro casos se considera 
que su integridad peligra ya que 
pueden ser víctimas de la comisión 
de un delito y se invita a la comu-
nidad para que aporte datos que 
permitan su localización.

ESTRELLA PEDROZA  

Integrantes del Colectivo 
Búsqueda de Familiares “Re-
gresando a Casa Morelos” ur-
gieron a diputadas y diputados 
del Congreso Local a sacar de 
la congeladora la Ley Estatal de 
Desaparición Forzada. 

 
Angelica Rodríguez Monrroy, 

vocera del colectivo y madre de 
Viridiana Morales, desaparecida 
el 12 de agosto del 2012, recordó 
que desde 2020 se tendría que 
haber presentado la ley pero 
al no haberse socializado con 
la mayoría de los colectivos, se 
iniciaron mesas de trabajo don-
de se pudiera escuchar a todos.  

 
“Se empezó a trabajar con los 

colectivos y se hicieron obser-

vaciones, que fue un trabajo de 
varios meses. Ya se terminó de 
este trabajo, ellos ya nada más 
faltan algunas observaciones y, 
después, hay que mandarla al 
Ejecutivo para que también este 
lo revise y le dé el visto bueno, 
pero es momento que ya no nos 
han dicho nada”, dijo.  

 
Indicó que a falta una ley en 

la materia, el Consejo Ciudada-
no de la Comisión de Búsqueda 
está en riesgo de quedar sin re-
presentantes “debido a que só-
lo este se creó por decreto, ya 
terminaría su administración 
este año y todo está en el aire, 
no sabemos quién va a seguir ni 
qué va a pasar, nunca se le dio la 
fuerza que debía tener el Conse-
jo”, lamentó.

8 de cada 10 habitantes de 
la zona urbana se sienten 
inseguros: INEGI

Vigentes en Morelos Alertas 
Amber para la localización de 
cuatro menores

Víctimas urgen a 
Congreso sacar de la 
congeladora la Ley Estatal 
de Desaparición Forzada

lajornadamorelos.mx

LECCIÓN DE LA MAESTRA • OMAR

O En Cuernavaca, Emiliano Zapata, Temixco, Jiutepec y Xochitepec 
hubo una reducción del 14 por ciento en la percepción de la 
inseguridad, en tanto que los delitos de alto impacto se 
incrementaron en un 10 por ciento, dice el INEGI.
Foto: Patricia Morales / cuartoscuro.com.



AGUSTÍN B. ÁVILA CASANUEVA*

La verdad es que Gladis no es el nom-
bre que uno elegiría para una bes-
tia marina que inspira miedo entre 

los viejos lobos de mar. Pero este es el 
nombre colectivo que se le ha dado a las 
orcas de la subpoblación que vive en las 
aguas que rodean la península ibérica, y 
que además han participado en distintas 
interacciones con los botes de la región. 
En el pasado mes de mayo causaron el 
hundimiento de tres botes.

Las orcas que viven en la península 
ibérica suman un total de treinta y nueve 
individuos. Las y los científicos españoles 
que las estudian, decidieron llamar Gla-
dis a cualquier orca que interactúa con 
barcos. Gladis, seguido de un segundo 
nombre para poder identificarlas, por 
ejemplo: Gladis Negra, Gladis Peque, Gla-
dis Gris. Todas estas orcas rebeldes son 
hembras. Y hasta ahora, la más activa de 
ellas es Gladis Blanca.

Uno de los científicos que analizan a es-
te grupo de orcas, Alfredo López Fernán-
dez, le dijo al portal Live Science que él y 
sus colegas sospechan que “Gladis Blanca 
sufrió un momento crítico de agonía”, ya 
sea un golpe con un bote o haberse que-
dado atrapada en una red o línea de pesca 
durante un tiempo indeterminado, lo cual 
generó un nuevo comportamiento den-
tro de la orca. “Esta orca traumatizada 
es la que inició estos comportamientos 
de acercarse a tocar los botes”, dijo López 
Fernández.

Según reporta el equipo de investiga-
ción, las orcas están siguiendo un patrón 
en su interacción con los barcos: se inte-
resan principalmente en veleros, las orcas 

se acercan desde la popa para golpear el 
timón, y normalmente pierden el interés 
una vez que el barco se ha detenido. Aun-
que ha habido cerca de 500 interacciones 
entre orcas y botes en la región desde el 
2020, el comportamiento de hundir los 
barcos es bastante nuevo.

El cambio de comportamiento, o un 
comportamiento complejo, no es extraño. 
Las orcas son animales muy inteligentes 
que, además, viven en grupos familiares 
y constantemente están aprendiendo las 
unas de las otras. Hay un caso reportado 
de una población de orcas en las costas 
de Washington que en 1987 empezaron 
a usar salmones como sombreros. Otras 
orcas se han visto pasando días o semanas 
de duelo después de la muerte de alguno 
de los miembros de su grupo, especial-
mente si son sus crías.

En los grupos de orcas, conformados 
por parientes, la hembra más vieja —
la abuela o bisabuela de algunos de los 
miembros, quien además, debido a las 
presiones evolutivas de una sociedad 
matriarcal, se encuentra en la menopau-
sia— suele ser la que toma las decisiones. 
Decide cómo, qué y cuándo cazar. En el 
caso de las orcas de la península ibérica, 
su principal alimento es el atún, que a ve-
ces consumen de las líneas de pesca que 
ponen los marineros. Esta relación entre 
orcas y humanos data de al menos el año 
77 d.C. cuando Plinio el viejo reportó la 
presencia de orcas en la península, y que 
además, cuando se les veía cerca de las 
costas, la pesca de atún aumentaba.

Pero esta interacción parece haber 
sido demasiado para Gladis Blanca y su 
organización. Según los análisis de 47 
testimonios, 110 fotografías y seis videos, 
las Gladis de la península ibérica forman 

dos grupos de ataque. El primer grupo 
está conformado por las hermanas Gla-
dis Negra y Gladis Peque, junto con su 
amiga Gladis Gris y a veces se les une la 
madre de las hermanas, Gladis Herbille, 
aunque ella no participa directamente 
en las interacciones y sólo observa a sus 
congéneres a la distancia. En el grupo de 
Gladis Blanca participan su hija Gladis 
Filabres —nacida en el 2017—, sus her-
manas Gladis Clara y Gladis Dalila; y la 
madre de las tres a veces también observa 
desde una distancia recatada.

Así como las orcas encuentran nuevos 
comportamientos y logran aprenderlos 
de sus congéneres, tal vez es momento 
de que nosotros también busquemos un 
cambio y encontremos una mejor mane-
ra de convivir con estos depredadores. O 
también, tal vez sea momento de escuchar 
mejor a las orcas y su crítica sobre el 1% 
de la sociedad que puede comprar veleros.

*Coordinador de la Unidad de 
Divulgación del Centro de Ciencias 

Genómicas de la UNAM y miembro de la 
Red Mexicana de Periodistas de Ciencia.
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Las flipantes aventuras de las Gladis: la pandilla de orcas que está hundiendo barcos en España

La transición alimentaria en México: una amenaza para la salud humana y planetaria

lajornadamorelos.mx

TENGA PARA QUE SE ENTRETENGA

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA

SIMÓN BARQUERA Y MARIANA 
ARELLANO*

La alimentación del México prehis-
pánico, o alimentación mesoame-
ricana, se basó principalmente en 

el sistema de dieta de la milpa, donde de 
forma sostenible se producían una serie 
de alimentos alrededor de los cultivos de 
maíz; entre dichos alimentos estaban el 
frijol, diversos tipos de calabaza, chile, 
jitomates, hojas verdes como los quelites, 
frutas y raíces. Lo anterior se comple-
mentaba con nopales, aguacate, choco-
late y pequeñas cantidades de proteína 
animal (peces, insectos, aves, reptiles) 
de manera ocasional. Esta alimentación 
garantizaba un aporte adecuado de ma-
cronutrientes (proteínas, carbohidratos, 
grasa y fibra) y micronutrientes (vita-
minas y minerales), así como una gran 
variedad de sabores y preparaciones re-
lacionados con la temporada y la dispo-
nibilidad de alimentos. 

El maíz fue el alimento básico de la 
mayoría de los pueblos indígenas antes 
de la Conquista y era considerado un 
alimento sagrado; incluso se realizaban 
ceremonias religiosas en honor de Chi-
comecóatl, diosa del maíz. A partir de 

la Conquista, en 1521, la alimentación 
empezó a cambiar radicalmente: se in-
trodujeron alimentos nuevos de Europa y 
Asia, como trigo, arroz, garbanzos, oliva, 
pollo, cerdo, oveja, res, aceites vegetales, 
mantecas, cebolla, cilantro, perejil y, con 
ellos, nuevos métodos de preparación de 
alimentos y platillos. 

Más tarde, durante el siglo XIX, la dieta 
del México independiente se enriqueció 
con la gran variedad de alimentos dispo-
nibles, más la influencia de las cocinas 
de Europa y Asia; éstas se combinaron e 
integraron con tradiciones e ingredien-
tes prehispánicos generando una de las 
primeras cocinas que fusionaron compo-
nentes alimenticios de tres continentes. 

A finales del siglo pasado, específica-
mente en 1994, entró en vigor el Tratado 
de Libre Comercio de América del Norte, 
el cual facilitó el intercambio comercial 
entre México, Estados Unidos y Canadá. 
Ello contribuyó a transformar la alimen-
tación en nuestro país debido a la intro-
ducción de productos industrializados 
altamente procesados, de poco valor nu-
trimental y altos en ingredientes críticos 
para la salud como azúcares (incluyen-
do el jarabe de alta fructosa de maíz), 
grasas saturadas y sal. Estos alimentos 

altamente palatables, e introducidos 
en el mercado nacional mediante una 
fuerte estrategia de comercialización, 
han desplazado en gran medida la dieta 
tradicional mexicana, lo cual ha creado 
un ambiente alimentario “obesogénico”. 
Además, con la firma de ese tratado se 
perdió hasta cierto punto la soberanía 
alimentaria y se debilitó a los pequeños 
y medianos productores de alimentos 
tradicionales mexicanos, mientras que 
se fortaleció a las grandes industrias 
alimentarias; por consecuencia, se han 
producido daños en la salud humana y 
planetaria. 

Los efectos de la globalización sobre la 
alimentación han contribuido a detonar 
una transición nutricional y epidemioló-
gica en México que ha incrementado la 
incidencia de enfermedades no transmi-
sibles como la obesidad, la diabetes y la 
hipertensión, sin eliminar por completo 
las enfermedades asociadas con la desnu-
trición como las deficiencias de micronu-
trimentos. Hoy en día, los padecimientos 
relacionados con la mala alimentación 
(tanto por exceso como por deficiencia) 
representan la principal causa de mor-
talidad en nuestro país. Mueren más de 
120 mil personas cada año por diabetes 
mellitus, y se calcula que existe un exceso 

en la mortalidad de más de 40 mil perso-
nas cada año, asociado al alto consumo 
de bebidas azucaradas en México. 

Por ello es fundamental promover un 
ambiente alimentario que contribuya a 
la recuperación de la soberanía alimen-
taria del pueblo mexicano y fomente la 
salud humana y planetaria retomando el 
modelo de la dieta tradicional mexicana, 
rica en proteínas vegetales (legumino-
sas como el frijol, el garbanzo las habas 
y las lentejas), cereales y granos ente-
ros, y basada en una amplia variedad de 
verduras y frutas, al igual que en el con-
sumo ocasional de alimentos de origen 
animal. Esto podría resumirse como la 
recuperación del patrón alimentario de 
la dieta de la milpa, que se expresa en 
las nuevas guías alimentarias para Mé-
xico presentadas por el sector salud este 
año. Al mismo tiempo es fundamental 
que el gobierno redoble esfuerzos para 
desalentar el consumo de comida cha-
tarra y bebidas azucaradas, así como la 
publicidad intensiva de productos ultra-
procesados dirigida a la población desde 
edades tempranas.

*Especialistas en salud pública. 
Invitados por el Dr. Eduardo C. 

Lazcano Ponce.

▲ Una de las Gladis rodeando un barco en el estrecho de Gibraltar
Foto: Greg Blackburn / SWNS.
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HÉCTOR H. HERNÁNDEZ 
BRINGAS*

El 29 de mayo pasado, la Jornada 
Morelos daba cuenta de las de-
claraciones de la Dra. Angélica 

Martínez, titular del órgano de opera-
ción administrativa desconcentrada 
del IMSS en Morelos, en el sentido 
de que dicha institución lleva tres 
años sin registrar una sola muerte 
materna. Esta sería, sin duda, una 
buena noticia, pero en Morelos y, en 
general, en el país es una problemá-
tica que está lejos de ser superada y 
que, por el contrario, ha presentado 
retrocesos.

Las muertes maternas son aqué-
llas que ocurren por complicacio-
nes durante el embarazo, el parto 
o el postparto. Gran parte de esas 
complicaciones ocurren durante el 
embarazo, y son, en su mayoría, pre-
venibles o tratables; a nivel mundial, 
según informes de la Organización 
mundial de la salud, las principales 
complicaciones, causantes de prácti-
camente el 75% de todas las muertes 
maternas son las hemorragias graves 
(generalmente después del parto); las 
infecciones; la hiperpresión arterial 
durante el embarazo (preeclampsia y 
eclampsia); las complicaciones en el 
parto, y los abortos peligrosos.

De acuerdo con información de la 
Organización mundial de la Salud 
(OMS), en 2020, cada día murieron 
casi 800 mujeres por causas preve-
nibles relacionadas con el embarazo 
y el parto. Es decir, se produjo una 
muerte materna prácticamente ca-

da dos minutos. El 95% de todas las 
muertes maternas se dieron en países 
de ingresos bajos y medianos bajos.

A nivel mundial esta problemática 
se mide a través del indicador “razón 
de muerte materna” (RMM) que nos 
indica el número de muertes de ma-
dres por cada cien mil nacimientos. 
En 2020, a nivel mundial, la RMM fue 
de 34. Pero los contrastes son muy 
elevados: La razón de mortalidad ma-
terna en los países de ingresos bajos 
en 2020 fue de 430 por 100 000 na-
cidos vivos, frente a 12 por 100 000 
nacidos vivos en los países de ingre-
sos altos.

El caso de México, si bien no tiene 
los altos niveles de África Subsaha-

riana, aun presenta una problemática 
importante a este respecto. Hasta an-
tes de la pandemia, el país registraba 
reducciones lentas, pero posterior-
mente se registraron incrementos 
muy considerables. Si en 2019 el país 
estaba en el promedio mundial, para 
2020 casi lo duplica.

Morelos, por su parte, de tener una 
mortalidad materna muy por debajo 
de la nacional, ahora prácticamente 
la ha igualado: el indicador se duplicó 
entre 2018 y 2021.

Así que, qué bueno que en el IMSS 
no se ha registrado ese fenómeno en 
los últimos años. Tal vez sea porque 
muchas mujeres no han tenido nunca 
acceso al IMSS, o bien porque quie-

nes sí lo tenían, no pudieron disponer 
de sus servicios por la reconversión 
hospitalaria asociada a la pandemia, 
y simplemente murieron sin atención 
médica, como parecen indicarlo las 
cifras.

La mayoría de las muertes mater-
nas son evitables, y por ello inacep-
tables. La OMS nos lo dice así: “Las 
soluciones de atención de salud para 
prevenir o tratar las complicaciones 
son bien conocidas. Todas las muje-
res necesitan acceso a unos cuidados 
de alta calidad durante el embarazo, 
así como durante el parto y después 
de él. La salud materna y la neonatal 
están estrechamente vinculadas. Es 
especialmente importante que todos 
los partos sean atendidos por pro-
fesionales de la salud cualificados, 
ya que la atención y el tratamiento 
oportunos pueden, tanto en el caso 
de la mujer como en el del recién na-
cido, decantar la balanza del lado de 
la vida”.

Pero en México y en Morelos preva-
lece un sistema de salud cada vez más 
deficitario en términos de cobertura 
y calidad, con recursos humanos y 
materiales insuficientes, y frecuente-
mente con maltratos y discriminacio-
nes en razón de origen social, étnico y 
de género. Si bien la pandemia puede 
explicar parte de los incrementos en 
la mortalidad materna, detrás de ello 
también está el deterioro en los ser-
vicios de salud. 

*Investigador del CRIM de la 
UNAM en Cuernavaca

AGENDA SOCIAL DE MORELOS

OTROS ESFUERZOS JURÍDICOS INTERNACIONALES 
VINCULADOS A LA ESS

Las Muertes Maternas

TATIANA VANESSA GONZÁLEZ 
RIVERA*

La resolución de la ONU comenta-
da la semana pasada, y que marca 
un referente en el derecho suave 

de la Economía Social y Solidaria (ESS), 
no ha sido el único aporte de la comuni-
dad internacional en esta línea. Eche-
mos un vistazo a otros instrumentos 
directamente vinculados con las coo-
perativas.

La cooperativa ha sido la entidad 
clásica y más representativa de la ESS 
y cuyos alcances he abordado en ante-
riores entregas; principalmente, tuve 
la penosa tarea de evidenciar las faltas 
o ambigüedades de la norma mexicana 
vigente relacionada con dicha figura; 
comentarios que se suman a las múl-
tiples voces del sector que claman por 
una nueva norma que sustituya la ac-
tual Ley General de Sociedades Coo-
perativas. 

En ese sentido, vale destacar que la 
idea de contar con una ley adecuada pa-
ra regular a la cooperativa ha sido una 
sugerencia que resuena en el escenario 

internacional desde 2002, a partir de 
la Recomendación 193 de la Organiza-
ción Internacional del Trabajo (OIT); 
recordemos que esta entidad emite este 
tipo de documentos que también deben 
ser asumidos como derecho suave pues 
no son obligatorios – como su nombre 
lo indica, es una recomendación o su-
gerencia para los Estados – entonces, 
esta recomendación 193 en su numeral 
10, destaca que los países deben adop-
tar una legislación y reglamentación 
específica en materia de cooperativas 
sumado a una obligación de continua 
revisión y actualización de esta. Por 
supuesto que los legisladores mexica-
nos han hecho caso omiso a esta última 
parte, ya que la actual ley no responde 
a la práctica cooperativa nacional y he 
descrito diversos ejemplos, en mis en-
tregas anteriores, que respaldan esta 
afirmación. Y si bien es una recomenda-
ción, no cabe duda de que la tendencia 
internacional es actualizar estos mar-
cos normativos en cada país. 

Sumado a lo anterior, en ese mismo 
plano internacional, podemos identifi-
car a la Alianza Cooperativa Interna-
cional (ACI) creada en 1895 y erigida 
como la portavoz de las cooperativas 

en todo el mundo con la intención de 
promover este modelo. Así, la ACI 
aprobó en 2008, una Ley Marco para 
las Cooperativas de América Latina con 
el propósito de servir de orientación 
para la actualización y perfección de 
la legislación cooperativa en la región.

Las leyes marco como un tipo especí-
fico de derecho suave, lo considero un 
mecanismo pertinente para los legisla-
dores desidiosos que no cumplen con su 
trabajo de crear o actualizar la norma-
tiva específica de cualquier materia; us-
tedes se preguntarán ¿cómo así? Bien, 
permítaseme explicarlo mejor.

Una ley marco o ley modelo – como 
también suele llamarse – es una espe-
cie de arquetipo de texto legal creado 
por un grupo de expertos y que integra 
los aspectos más relevantes que deben 
regir a una figura o institución, en este 
caso específico a la cooperativa, y los 
legisladores nacionales (de cualquier 
país) deciden libremente la convenien-
cia o no de incorporar todo el texto o 
parte de este a su legislación domésti-
ca. Entonces, sin duda, este tipo de ins-
trumentos brindan orientación sobre 
lineamientos fundamentales de la le-

gislación cooperativa, facilitando así la 
“chamba” del legislador. Sin embargo, 
a pesar de este aporte de índole regio-
nal y que refleja importantes avances 
jurídicos, a la fecha México no registra 
una reforma o modernización de su ley 
sobre cooperativas.

Con lo anterior, no pretendo aseverar 
que la ley marco es perfecta; ciertamen-
te, el legislador no solo debe “copiar y 
pegar” su contenido, sino que resulta 
necesario un ejercicio analítico para 
determinar la viabilidad de las disposi-
ciones para el sector cooperativo mexi-
cano. No obstante, la ley marco sí me da 
la pauta para demostrar que hay otros 
esfuerzos internacionales o regionales 
que, desde hace años atrás, están orien-
tados a visibilizar y fortalecer las bases 
jurídicas nacionales de la llamada ESS 
y sus formas asociativas. 

* Investigadora Asociada C 
de Tiempo Completo del Centro 

Regional de Investigaciones 
Multidisciplinarias de la 

Universidad Nacional Autónoma de 
México (CRIM-UNAM).

tatianag@crim.unam.mx

O * Indica el número de muertes de madres por cada cien mil nacimientos
Fuente: elaboración propia con datos de nacimientos de INEGI, y datos de 
muertes maternas de la SSA. 
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ENRIQUE BALP Y GERMÁN 
MUÑOZ

Cualquier persona con poder es 
polémica y una persona que goce 
de la confianza de los poderosos, 
más. Víctor Aureliano Mercado 
Salgado es al mismo tiempo dos 
cosas: una figura pública doble-
mente polémica.

En todo el estado de Morelos es 
ampliamente conocido, aunque 
por diversas razones pues, desde 
antes de ser mayor de edad fue 
funcionario público, y después 
restaurantero, emprendedor in-
mobiliario y hasta empresario 

Siempre 
he sido 
muy 
aventado

De Viva Voz: Víctor 
“El Wero” Mercado

lajornadamorelos.mx

artístico, la mayoría del tiempo 
de manera simultánea, y no solo 
eso: sigue ejerciendo todos esos 
ramos y advierte que no piensa 
dejar ninguno.

En la tradición mexicana, la 
riqueza de los políticos siempre 
levanta sospechas que se piensan 
reales si, además, aquellos, ade-
más, ejercieron un puesto en la 
administración pública. 

En los usos y costumbres de la 
tribu política mexicana, no cual-
quiera puede comprobar su ri-
queza si se remite más allá de los 
altos puestos o cargos públicos 
que hubiesen ocupado. “El Wero” 
Mercado es de los hombres ricos 

en el estado que tiene dinero viejo, 
nos asegura. 

Pero Víctor “El Wero” Mercado 
dice que él sí puede hacerlo y, no 
solo eso, muchos morelenses pue-
den dar fe de que es un empresario 
artístico de éxito; otros, que tiene 
mucho ojo para los negocios y que, 
como pocos, sabe manejar de ma-
nera excelente sus restaurantes 
y, algunos más, podrán decir que 
vieron cómo cumplió con sus hora-
rios de oficina hasta su jubilación.

Como burócrata, Mercado Sal-
gado debutó a los 17 años y tenía 
que cobrar presentando un per-
miso que le extendía su señora 
madre; como empresario artísti-
co, antes de los 25 años, como res-
taurantero poco después y hoy, a 
sus poco más de sesenta años es 
una figura clave para el gobierno 
estatal, cuya cabeza, Cuauhtémoc 
Blanco, lo sacó de la jubilación 
-aunque no de sus amados nego-
cios- desde que llegó a la guberna-
tura para aprovechar su arraigo y 
reconocimiento popular, y porque 
él sabía muy bien cómo manejar 
una de las áreas más conflictivas 
de la administración estatal, que 
es la de Movilidad, que encabezó 
hasta que recientemente fue nom-
brado Coordinador de Asesores. 

Según Víctor Mercado estar en 
la administración pública, cono-
ciendo de primera mano lo que ha-
cen todas las áreas e interactuando 
con los ciudadanos que buscan al 
gobernador, le ha permitido darse 
cuenta de que “necesitamos escu-
char a todos nuestros paisanos”.

El actual Coordinador de Ase-
sores del gobierno estatal es prós-
pero, eso no es ningún secreto, y él 
no lo niega. Y, a pesar de lo deman-
dante que pueda ser su actual car-
go en el gobierno del estado, ya sea 
por teléfono o a altas horas de la 
noche, se da un tiempo para orga-
nizar sus restaurantes o concertar 
espectáculos: tan solo el año pasa-
do su empresa del ramo artístico 
trajo a Morelos a Christian Castro 
con notable éxito.

Pero, según dice, su trabajo en 
las altas esferas de la administra-
ción estatal le ha hecho ver el cú-
mulo de necesidades de la gente y 
lo harta que está de la corrupción. 
Aun así insiste, a contrapelo de la 

opinión generalizada, que él no 
piensa en ninguna candidatura 
por el momento, aunque “¿a qué 
morelense no le gustaría ser el go-
bernador del estado?”.

En uno de sus restaurantes, 
instalado en el último piso de un 
complejo comercial, recibe al di-
rector de La Jornada Morelos para 
conceder esta entrevista.

En la oficina desde la 
primaria

Con raíces en Guerrero, la fa-
milia de Víctor Mercado se afincó 
en Yautepec, en donde él nació, al 
igual que su madre quien, con tres 
hijos, enviudó cuando Víctor tenía 
solo dos años. Desde entonces vi-
vieron en casa de los abuelos, dedi-
cados al campo y con un pequeño 
negocio de venta de carbón.

Desde Yautepec la madre de 
Víctor se trasladaba todos los días 
hasta Cuernavaca, en donde había 
conseguido un empleo en Tránsito 
y Transportes en el ayuntamien-
to. Poco después, él y sus dos her-

manas se trasladaron para vivir 
definitivamente en la capital del 
estado en donde fue inscrito en 
la primaria “Benito Juárez”, muy 
cerca del Palacio de Gobierno, en 
donde se ubicaban las oficinas de 
Tránsito; así, cuando salía del co-
legio iba a donde su madre para 
esperarla algunas horas hasta que 
su jornada laboral concluía.

Cuando ingresó a trabajar en 
las mismas oficinas que su madre 
a los diecisiete años, sus nuevos 
compañeros, que lo conocían de 
años atrás, se mofaban diciendo 
que “así no tenía ningún chiste”, 
pues durante varios años había te-
nido la oportunidad de leer todos 
los expedientes de la oficina, pero 
sin quincena.

Al mismo tiempo continuó con 
sus estudios, pues era la condición 
que su madre le había impuesto pa-
ra ayudarle a conseguir empleo, y 
a la larga, terminaría recibiéndose 
como abogado en el Instituto Mo-
relense de Estudios Superiores.
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EL WERO MERCADO EN LA JORNADA MORELOS • MIGUEL ÁNGEL

O Foto: La Jornada Morelos
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Flans y Mecano en su 
currículum

 
Pero, estudioso y todo, Víctor 

Mercado también era muy fieste-
ro y, por los ochentas, como todo 
Cuernavaca, iba al Santa Rita, 
lugar no muy fifí allá por Plan de 
Ayala, en donde se organizaban 
“fiestas”, como les llamaban.

Pero las “fiestas” quizá no eran 
tan divertidas porque, en una de 
ellas, Víctor y un amigo pensaron 
que sería bueno contar con música 
en vivo, de preferencia de un grupo 
de moda y así fue como, poco des-
pués, se apersonaron en Televisa 
para contratar al grupo femenil 
Flans cuya representante los reci-
bió con bastante incredulidad aun-
que terminó por proporcionarles 
toda la información que necesi-
taban si querían que el grupo se 
presentara en Cuernavaca.

Después de conseguir un crédito 
familiar y pagar los adelantos, el 
concierto de las Flans en el estadio 
de béisbol Miguel Alemán fue un 
rotundo éxito, tanto así que repi-
tieron en una discoteca, en donde 
la empresa de Víctor Mercado 
sentó sus operaciones artísticas. 
Aunque nunca dejó de trabajar en 
el ayuntamiento.

Poco después se las agenció pa-
ra traer a un grupo de más altos 
vuelos, los españoles Mecano, 
que estuvieron a punto de hacerlo 
quebrar pues los hermanos Cano 
tuvieron una disputa en pleno en-
sayo y se fueron al hotel mientras 
la gente comenzaba a llenar la 
discoteca. Hora y media después 
del supuesto inicio del concierto, 
el público estaba, digamos, impa-
ciente y entre ellos se encontraba 
un alto funcionario del gobierno 
estatal con su familia quien ame-
nazaba con cerrar el changarro si 
no lo atendía el empresario res-
ponsable de aquel fraude, y acu-
dió Mercado. “Déjese de tonterías, 
usted trabaja en el municipio, yo lo 
he visto”, le espetó, palabras más, 

palabras menos, el funcionario, 
“pues sí, es cierto… pero también 
soy el empresario artístico”, le 
contestaría “El Wero” Mercado, 
bastante preocupado.

Afortunadamente Mecano reco-
bró la cordura y el concierto aquel 
también fue un éxito, y Mercado se 
ha mantenido en la farándula, tan 
solo el año pasado organizó una 
serie de conciertos en Cuernava-
ca que, desde luego, dice Merca-
do sonriente, “también fueron un 
éxito”. Su secreto es la persistencia 
y la fe, como él mismo lo explica 
con su aventura con Flans: “es que 
siempre he sido muy aventado”.

Tras la jubilación, viruelas

Víctor Mercado se incorporó 
oficialmente a la administración 
pública en 1979 y tras varias dé-
cadas de servicio ininterrumpidas, 
se jubiló en 2006. Entre el 1982 y 
1996 trabajó en la Dirección Gene-
ral de Policía y Tránsito y, desde el 
2000 hasta el 2006, fue el Direc-
tor General de Control Vehicular; 
entonces se jubiló. Durante doce 
años, se fue a atender sus negocios 
y a organizar presentaciones artís-
ticas. Pero en el 2018 fue invitado 
a unirse al equipo de campaña por 
la gubernatura del estado de Cuau-
htémoc Blanco y, tras su triunfo, 
a integrarse al gobierno estatal 
como Secretario de Movilidad y 
Transporte, cargo que desempeñó 
hasta este año cuando fue nombra-
do Coordinador de Asesores.

Es una figura pública que se ha 
formado en diversas realidades y, 
de alguna manera las ha logrado 
conciliar, a una misma persona la 
podría atender en el ayuntamiento 
en la mañana, venderle un boleto 
para un concierto en la tarde y 
servirle la cena en la noche, pero 
es hasta que ocupa la oficina que 
supervisa al resto de dependencias 
del gobierno estatal que descubrió 
algo que cualquiera daría por sen-
tado: hay que escuchar a la gente 

y no engañarlos.
“En esta nueva faceta en el go-

bierno, como Coordinador de Ase-
sores, que es tan intensa, ya me di 
cuenta de que necesitamos escu-
char a todos los paisanos more-
lenses, sean médicos, agricultores, 
maestros, deportistas o padres de 
familia; es bien importante escu-
charlos y eso me gusta porque me 
disfruto el contacto con la gente”.

“Ya no son momentos de 
fregar a la gente” 

La Coordinación de Asesores no 
es fácil, al contrario, según Mer-
cado es una labor sumamente de-
mandante coordinar el trabajo de 
prácticamente todas las áreas del 
gobierno estatal, dar seguimiento 
tanto a los proyectos de gobierno, 
como a las peticiones de comuni-
dades y particulares, pero eso se 

ha facilitado gracias a que en el 
equipo del gobernador hay com-
pañerismo.

“En el gobierno hay muy buen 
compañerismo. Tengo una exce-
lente relación con todos porque fi-
nalmente se trata de lograr que se 
den las cosas y para mí es un honor 
poder ayudar a la gente. Aquí es el 
servicio a la gente.”

Según “El Wero” Mercado, no 
piensa en ninguna candidatura y 
prefiere enfocarse en sus actuales 
responsabilidades.

¿Hacia dónde después de la Coor-
dinación de Asesores? Se dice que 
el gobernador se va en seis meses y 
que Víctor Mercado se lanza como 
candidato. Sabemos que no esta-
mos en tiempos de campaña, pero 
la pregunta es obligada…

“Te lo digo bien claro: yo voy a 
seguir en la Coordinación de Ase-
sores hasta que el gobernador me 
diga que se acabó, pero bueno, ¿a 
quién no le gustaría? pero yo en 
estos momentos no pienso en eso 
y voy a seguir como Coordinador 
de Asesores y mi trabajo es enfo-
carme en lo que estoy haciendo. 
No son tiempos electorales Pero 
¿a qué morelense no le gustaría ser 
gobernador?”

Afirma que ahora, desde un alto 
puesto del gobierno estatal, tiene 
una nueva perspectiva de lo que 
representa gobernar y comprome-
terse con la gente, una faceta in-
édita para él a pesar de sus largos 
años en la administración pública. 

“Soy servidor público y también 
desde muy joven empecé como 
empresario. Me encanta poder 
ayudar a la gente eso siempre lo 
digo, yo soy una persona de pala-
bra cuando hablo con la gente que 
tiene alguna necesidad o requie-
re de una gestión -yo les he dicho 
que me vean como su gestor- y 
lo voy a seguir haciendo hasta el 
último momento. No sé qué vaya 
a pasar porque no son tiempos 
electorales pero creo que Dios 
nos pone en el lugar en donde 
debemos de estar”.

Sobre la corrupción y las malas 

prácticas de gobierno, Mercado es 
contundente: “ya no son momen-
tos de fregar a la gente”.

La política y los políticos están 
desprestigiados. Los partidos, ni 
se diga, porque parece ser que to-
dos buscan una posición pública 
para beneficio personal, porque 
no voltean a ver a pueblo al que 
le pidieron el voto, y la gente está 
fastidiada de esta situación. 

“Eso es algo clave, la gente ya 
está harta, ya no creen en nadie, 
esa es la realidad. Yo afortuna-
damente tengo mi vida hecha, 
tengo mis negocios y voy a seguir 
en ellos y Dios me va a poner en 
donde me quiera poner. Ya no son 
momentos de fregar a la gente, es 
momento de ver por nuestro es-
tado.”

Por lo pronto, dice Víctor “El 
Wero” Mercado, no tiene nece-
sidad de buscar ingresos a costa 
del erario -en sus propias empre-
sas le da empleo a cerca de 450 
personas, que nunca dejaron de 
recibir su salario durante la pan-
demia- y eso le da la libertad de 
gozar la función pública y apoyar a 
su amigo, el gobernador, en sacar 
adelante el gobierno estatal, pero 
de una manera ajena a las cuestio-
nes electorales “no es que sea su 
corcholata, yo creo que él vio en 
mí, como morelense, que puedo 
ayudar mucho a mis paisanos.”

“En esta posición, me doy cuen-
ta más de todo lo que necesitan 
mis paisanos y en todo en lo que 
se les puede ayudar, y lo he hecho 
en lo que he podido. También debo 
decir que hay cosas que se pueden 
y cosas que no, y hay que decirle 
a la gente lo que se puede hacer; 
no hay que prometer lo que no se 
puede hacer, es algo muy impor-
tante: no engañarlos, hay que ha-
blar con la verdad y eso hago siem-
pre, y así lo voy a seguir haciendo”.

Ya habrá momento, si Víctor 
Mercado decide postularse, para 
charlar sobre propuestas y propó-
sitos de gobierno. Pero eso será 
cuando ya sean tiempos electo-
rales.
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O Entre las acciones de preservación que lleva a cabo la 
administración municipal de Jiutepec destaca el programa de 
reforestación de árboles frutales en planteles educativos públicos. 
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

O El presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui, 
autorizó la disposición final del archivo muerto del Ayuntamiento que 
ya cumplió con su término de ley. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca

Para contribuir a garantizar el 
derecho que tienen todas las perso-
nas a un medio ambiente sano para 
su desarrollo y bienestar, el Gobier-
no con Rostro Humano de Jiutepec 
encabezado por el alcalde Rafael 
Reyes realiza diferentes acciones 
para la preservación, restauración 
y mejoramiento del ambiente, así 
como la prevención de la contami-
nación del agua y del suelo.

Entre las acciones de preserva-
ción que lleva a cabo la administra-
ción municipal destaca el programa 
de reforestación de árboles frutales 
en planteles educativos públicos, a 
la fecha se han intervenido siete 
instalaciones en donde se sembra-
ron 178 piezas endémicas, el objeti-
vo es que antes del 31 de diciembre 
del presente año se hayan refores-
tado todas las escuelas.

Por otra parte, de manera per-
manente personal del Gobierno 
de Jiutepec realiza trabajos de la 
limpieza de barrancas y cauces; 
del uno de enero al treinta y uno 
de mayo de 2023 se han recolectado 
12 toneladas de basura, 569 metros 
cúbicos de poda y desazolve de 54 
metros cúbicos en las barrancas 
“La Gachupina” y “Analco”.

Para generar conciencia sobre el 
cuidado del medo ambiente, opera 
el programa “Trueque autosusten-
table en tu comunidad” mediante 
el cual se ofrece a la población pro-
ductos de la canasta básica a cam-

Luego de un intenso proceso de 
clasificación y depuración, el pre-
sidente municipal de Cuernavaca, 
José Luis Urióstegui Salgado, dio 
el banderazo de salida para la dis-
posición final del archivo muerto 
del Ayuntamiento capitalino que 
ya cumplió con su término de ley, 
dando cabal cumplimiento a lo es-
tablecido en la Ley Estatal de Docu-
mentación y Archivos de Morelos y 
que en casi tres administraciones no 
se había podido concretar. 

Acompañado del secretario del 
Ayuntamiento, Carlos de la Rosa Se-
gura, el alcalde formalizó esta baja 
documental, la primera que se otor-
ga en la presente administración 
que preside, señalando que con ello 
cumplen con la transparencia en el 
manejo adecuado de los archivos 
cuya vigencia y valores documenta-
les ya han prescrito en los plazos de 
conservación de los mismos y que, 
además, por su propia naturaleza no 
poseen valores históricos, los cuales 
fueron generados de carácter fiscal, 
contables, administrativos y legales, 
entre otros. 

Los documentos fueron trasla-
dados a la trituradora CAPAM, ubi-
cada en el municipio de Jiutepec, a 
efecto de que sean depurados en su 
totalidad para que una vez destrui-
dos, sean donados por el Gobierno 
Municipal a la Secretaría de Edu-
cación Pública (SEP), con el objeto 
de que sea utilizado como material 
para la elaboración de libros de tex-
to gratuitos, acatando también las 
instrucciones de la Federación en 
materia ambiental sin desperdiciar 
ni un gramo de papel e informando 

Realiza gobierno de Jiutepec acciones 
en favor del medio ambiente

Cumple ayuntamiento de Cuernavaca con 
depuración y transparencia del archivo municipal

Con el objetivo de seguir unificando ac-
ciones con la iniciativa privada para crear 
ambientes más seguros en la ciudad, el Ayun-
tamiento de Cuernavaca, a través del Secre-
tariado Ejecutivo del Consejo Municipal de 
Seguridad Pública está implementando el 
programa de "Empresa Segura", mediante el 
cual se brindan una serie de capacitaciones 
dentro de las empresas para minimizar ries-
gos y vulnerabilidades, no solo a su interior, 

sino también en el entorno personal de sus 
trabajadores.

Al encabezar la séptima capacitación de 
10 denominada Programa de sensibilización 
y prevención de la violencia de género por 
una cultura de paz a una empresa de seguri-
dad, la directora general del Instituto de la 
Mujer de Cuernavaca (IMC), Lorena Castillo 
Castillo, destacó la importancia que tienen 
estas actividades para lograr sensibilizar al 

recurso más importante que tienen las em-
presas, su recurso humano sobre la equidad 
e igualdad, logrando establecer un vínculo 
para hacer sincronía y articular esfuerzos 
en materia de seguridad. 

Dentro de la capacitación, Lorena Castillo 
tocó un concepto general de la perspectiva 
de género hasta llegar a masculinidades, a 
fin de darles a conocer esta mirada integral, 
integrada y continuidad de trabajo que han 

efectuado desde el primer día del actual Go-
bierno Municipal encabezado por José Luis 
Urióstegui Salgado. 

"No son pláticas ni charlas aisladas, son 
parte del programa de Empresa Segura que 
el Secretariado está implementando y que en 
el que ha incluido al IMC como un eje impor-
tante con la perspectiva y mirada de género", 
expresó Castillo Castillo.
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Promueve el gobierno de Cuernavaca la capacitación 
para otorgar la denominación de empresas seguras 

bio de residuos sólidos reciclables 
(aluminio, cartón, papel, pet, entre 
otros), a la fecha 611 personas han 
intercambiado cinco toneladas de 
residuos por dos mil 943 productos.

A fin de proteger la salud de la 
población, así como prevenir y con-
trolar la contaminación ambiental, 
en lo que va del año el Gobierno de 
Jiutepec ha recopilado 40 mil neu-
máticos usados; las llantas usadas 
son trasladadas a una planta de 
reciclaje de caucho ubicada en 
el estado de Hidalgo en donde se 
transforma para obtener material 
para la construcción. 

Desde el Sistema de Conserva-
ción, Agua Potable y Saneamiento 
de Agua de Jiutepec (SCAPSJ) se 
operan al 100% de su capacidad 
cinco Plantas Tratadoras de Aguas 
Residuales (PTAR), equipos con los 
cuales se sanean 266.5 litros por se-
gundo, equivalentes a a 2 mil 302 
pipas de agua al día y 840 mil 230 
anuales, de agua tratada que se 
vierte al ambiente.

El agua tratada en las cinco 
PTAR es utilizada de igual manera 
para el riego de espacios públicos, 
con ello se destina la totalidad del 
agua potable extraída desde las 42 
fuentes de abastecimiento al uso 
exclusivo personal de la población 
del territorio, esto ante una tempo-
rada de sequía prevaleciente desde 
mediados del mes de marzo.

Asimismo, de manera perma-

nente se fomenta entre los 47 mil 
usuarios del Sistema de Agua de 
Jiutepec el cuidado y uso racional 
del vital líquido a través de campa-
ñas informativas; también se les 
solicita verificar de manera cons-
tante verificar fugas al interior de 
sus domicilios o en espacios públi-
cos para reportarlas al organismo 
y proceder a la reparación.

Redacción

al Instituto Morelense de Informa-
ción Pública y Estadística (IMIPE) 
de esta acción legal para que quede 
constancia de que se ha cumplido 
con la normatividad. 

“Son más de 115 mil documentos 
que se han estado depurando, el 
trabajo va a continuar, pero se han 
rescatado también textos de hace 
más de cien años, actas de Cabildo, 
documentos que avalan que muchos 
niños y jóvenes de aquel momento 
participaron en la Revolución Mexi-
cana en el Ejército Libertador del 
Sur y este registro también podrá 
hacerse en forma de libro para que 
la gente conozca quienes participa-
ron de esta gesta revolucionaria”, 
acotó José Luis Urióstegui. 

El Archivo Municipal resguarda 
toda la información de las Secre-
tarías y la memoria histórica de la 

capital morelense, desde el acta de 
la primera sesión de Cabildo hasta la 
época moderna y cuenta con el úni-
co libro en el estado de supervivien-
tes del Ejército del Sur que pelearon 
a lado del General Emiliano Zapata 
Salazar y Genovevo de la O; acervo 
que está perfectamente transcrito 
y comienza a digitalizarse para ha-
cerlo público. 

Por su lado, el secretario del 
Ayuntamiento, Carlos de la Rosa 
Segura, puntualizó que esta prime-
ra depuración es histórica debido a 
que se tenían muchos años que no 
se contaba con este orden, casi tres 
administraciones; reconociendo el 
titánico trabajo del Archivo Muni-
cipal para preservar la historia de 
lo que representa la administración.

Redacción
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Los integrantes del GRUPO 
PARLAMENTARIO DE MORE-
NA del Congreso del estado de 
Morelos firmantes, hacemos del 
conocimiento de la opinión pú-
blica, lo siguiente:

El tres de marzo de 2021, el 
Tribunal Electoral del Estado de 
Morelos (TEEM) dictó, mediante 
sentencias TEEM/JDC/26/2021-3 
y TEEM/JDC/27/2021-3, al Con-
greso del Estado de Morelos que 
“en el ámbito de sus atribucio-
nes, lleven a cabo acciones per-
tinentes, atendiendo a su Sobera-
nía para garantizar a los grupos 
en situación de vulnerabilidad el 
pleno ejercicio de sus derechos 
político-electorales, en apego a 
los principios de igualdad y no 
discriminación”.

En este sentido, considera-
mos imprescindible la inclusión 
de la información generada por 
el OPLE, pese a que esta fuera 
remitida al Congreso del estado 
de Morelos a destiempo.

Por ello, sumamos en la refor-
ma electoral definiciones sobre 
personas LGBTI a la luz de lo 
estipulado en el informe Violen-

cia contra personas LGBTI de 
la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH).

Por otro lado, también suma-
mos a la citada reforma, la defini-
ción de personas afrodescendien-
tes. Esta, da cuenta de la cultu-
ra, tradiciones y la cosmovisión 
derivada de las identidades afro, 
así como de la diáspora africana, 
lo cual es un criterio basado en 
derechos humanos y no en este-
reotipos racializados.

Respecto a la auto adscrip-
ción de personas LGBTI y afro-
descendientes, se establecieron 
disposiciones que brindan cer-
teza respecto a la veracidad de 
las candidaturas, incluyendo la 
experiencia en defensa y promo-
ción de derechos, ambas deman-
das de la sociedad civil expresa-
das en foros de consulta.

Además, se atendió de ma-
nera simultánea lo establecido 
por la Sala Superior del TEPJF 
respecto a una posible carga 
desproporcionada. Por ello, se 
consideró la posibilidad de auto 
adscripción mediante una carta 
ratificada en alguna notaría o 

ante el IMPEPAC.

En lo que respecta a la auto 
adscripción indígena, pugnamos 
por el pleno reconocimiento de 
los Sistemas Normativos Indíge-
nas, como la autoridad facultada 
para brindar el reconocimiento 
de pertenencia a un pueblo o co-
munidad indígena.

Las aportaciones presentadas 
por las y los diputados de Morena 
firmantes de este Comunicado, 
fueron también resultado de Fo-
ros de Consulta con los grupos 
vulnerables citados.

Finalmente, queremos reco-
nocer a las diferentes fuerzas 
políticas representadas al inte-
rior del Congreso de Morelos, 
por sumarse a estas propuestas 
que enriquecieron el dictamen 
final, con lo que ahora queda en 
manos del Poder Ejecutivo su 
aprobación, una vez que también 
se atendieron sus observaciones.

Nuestras convicciones a favor 
de la Cuarta Transformación, y 
el compromiso con las y los ciu-
dadanos de nuestros distritos, 
ha quedado de manifiesto en 

nuestras acciones donde hemos 
defendido y seguiremos defen-
diendo una línea a favor de los 
derechos de los grupos más vul-
nerables.

“Con el pueblo todo, sin el pue-
blo nada”

Dip. Alejandro Martínez Ber-
múdez, Coordinador del Grupo 
Parlamentario de Morena

Dip. Macrina Vallejo Bello
Dip. Paola Cruz Torres
Dip. Alberto Sánchez Ortega
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“Hoy en día es fundamental la 
unidad para promover la equi-
dad e igualdad de oportunidades 
para todas las mujeres, por ello, 
el apoyo y acompañamiento que 
ofrece la asociación “Mujeres en 
Igualdad por Morelos” en el em-

prendimiento de proyectos pro-
ductivos empodera a mujeres 
para cambiarles la vida y la de 
sus familias”, aseguró Margari-
ta González Saravia, al tiempo 
de reconocer la responsabilidad 
social que ha desarrollado dicha 

agrupación, dirigida por Yolan-
da González Rosales.

González Saravia, comentó 
que, a través de la Red Ciuda-
dana Transformando Morelos, 
se ha dialogado y escuchando 
las inquietudes y necesidades 
de la ciudadanía, para que sea 
desde la colectividad donde se 
propongan oportunidades para 
las mujeres en la entidad. 

Ante mujeres de diferentes 
municipios, Yolanda González 
Rosales, presidenta de la aso-
ciación, dijo que al retomar sus 
actividades después de la pan-
demia, la asociación civil, con-
tinuará con el apoyo a cientos 
de mujeres con la firme inten-
ción de brindar soluciones rea-
les para que todas ellas logren 
un cambio significativo en sus 
vidas utilizando la filantropía, 
con un enfoque en los derechos 
humanos. 

González Rosales presentó 
las actividades que “Mujeres 
en Igualdad por Morelos” ha 
emprendido en diversos muni-
cipios y que ha creado una ven-
taja competitiva de liderazgo, 
experiencia y capacidad.

Redacción

ESTRELLA PEDROZA  

Ciclistas de Morelos realizaron 
una protesta- rodada para visibili-
zar la inseguridad en enfrentan en 
las carreteras y exigieron a las au-
toridades de Morelos impulsar Ley 
Estatal de Movilidad Segura.  

  
La manifestación inició al norte 

de Cuernavaca, cerca de la glorieta 
La Paloma de la Paz, llegó hasta el 
Zócalo de Cuernavaca hasta donde 
un grupo de ciclistas pedaleó para 
que los vean y escuchen.  

  
Una de las participantes destacó 

que “practicar ciclismo o moverse 
en bicicleta hoy en día es una acti-
vidad de alto riesgo”.  

  
Agregó: “con esta acción quere-

mos que la ciudadanía haga con-
ciencia del riesgo que representa 
el uso de la bicicleta a pesar de que 
también es nuestro derecho mover-
nos libres y seguros”.  

  
La también activista por una mo-

vilidad segura, lanzó un llamado a 
las y los diputados del Congreso de 
Morelos a impulsar la Ley Estatal 
de Movilidad Segura para frenar 
con ello la inseguridad, accidentes 
y muertes que en los últimos meses 
han aquejado a la comunidad de ci-
clistas debido a la falta de cultura 
vial.  

 
Por último, anunció que conti-

nuaran con una Jornada de infor-
mación para que la ciudadanía co-
bre conciencia de que los ciclistas 
tienen el derecho a transitar libe y 
seguros cuando usen su vehículo.

lajornadamorelos.mx

O Buscan los ciclistas reivindicar su derecho al tránsito libre y seguro 
de manera cotidiana; haca falta cultura cívica, lamentan.

Foto: Moisés Pablo Nava / cuartoscuro.com.

Postura de diputadas y diputado del grupo parlamentario de MORENA del 
Congreso de Morelos respecto de la aprobación de la reforma al Código de 
Instituciones y Procedimientos Electorales para el estado de Morelos y la 
Ley Orgánica para el estado de Morelos en materia político electoral

Solidaridad entre mujeres, ejemplo de 
unidad e igualdad:
Margarita González Saravia

Ciclistas piden a legisladores 
impulsar Ley Estatal de 
Movilidad Segura

O Las oportunidades para las mujeres en Morelos deben generarse 
desde la colectividad: Margarita González Saravia. Foto: Especial.

O Foto: Congreso del estado.



Zafra
Tenemos Wero para rato: 

político, empresario, 
vecino, organizador y 

promotor. Hacia donde la 
suerte lo lleve. Pero que es 
de Morelos, no hay duda.

Aquí andará
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O La construcción del nuevo comedor 
universitario concluiría en agosto.
Foto: Redes Sociales

O Foto: Hugo Barberi Rico / La Jornada Morelos

HUGO BARBERI RICO

Un ahorro de hasta 20 mil pesos 
pudieron obtener en sus labores de 
barbecho alrededor de 70 producto-
res agrícolas de tierra de temporal 
que siembran cacahuate, maíz y al-
falfa en el municipio de Zacatepec, ya 
que autoridades municipales pagan 
la renta de maquinaria que usan para 
esos trabajos en este municipio.

El ayuntamiento apoya a los pro-
ductores realizando el pago por los 
trabajos de barbecho con tractores, 
lo que tiene un costo de 20 mil pesos 
por hectárea.

Adán Mejía Hernández, director 
de Desarrollo Agropecuario de este 
ayuntamiento, dijo que es un apoyo 
directo de la presidencia municipal a 
los “temporaleros” y este año se in-
crementó pues pudieron dar apoyo a 
diez productores más.

El año pasado en Zacatepec se 
logró el barbecho de 60 hectáreas, 
pero en esta ocasión, durante la se-
mana pasada se contaron ya inscritas 
para el apoyo un total 80 hectáreas, 
“pero yo creo que le vamos a llegar 
sin problemas a las 100”, añadió el 
entrevistado.

Recordó que es “muy importante” 

dar el apoyo al campo cuando se ne-
cesita y afirmó que en Zacatepec a 
los campesinos “nunca se les había 
apoyado absolutamente para nada” y 
precisó que en labores de “barbecho” 
es cuando un agricultor invierte más 
dinero, “ahí se les va más el recurso 
a ellos”, por lo que ahora resaltó que 
el edil, José Luís Maya Torres, les 
apoyó con el 100 por ciento en sus 
gastos de barbecho, “sin que paguen 
un solo peso… y ya están ahorrando 
su parcela, alrededor de 20 mil pe-
sos por hectárea, una cantidad muy 
razonable”.

Además, expuso que también han 
apoyado a los agricultores con ferti-
lizante, pero esto fue directamente 
a los ejidatarios, “ahorita estamos 
con los cacahuateros y maiceros, pe-
ro este año también se aprobó a los 
alfalferos”.

Hasta el viernes de la semana pasa-
da recibían documentos de personas 
rezagadas en las oficinas de Desarro-
llo Agropecuario, ubicadas en la colo-
nia Plan de Ayala número 18.

Por último recomendó a los cam-
pesinos que aprovechen el apoyo que 
se realiza con dinero en efectivo para 
que compren sus productos que nece-
sitan, “hacemos un paquete en base a 
lo que ellos quieren y piden”, señaló.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) y César Alejandro González Mejía, 
presidente de la Federación de Estudiantes 
Universitarios de Morelos (FEUM), firmaron 
un convenio de colaboración para iniciar los 
trabajos de diseño y construcción del come-
dor universitario. 

Urquiza Beltrán informó que la inversión 
para este proyecto suma tres millones de pe-
sos, además de los recursos de equipamien-
to que gestionará la FEUM, para finalizar la 
construcción en agosto. 

El rector informó que el comedor estará 

ubicado frente al Polideportivo 1, donde se 
encuentra el monumento del águila, y será 
un espacio que cumplirá con los criterios 
arquitectónicos e higiénicos señalados por 
expertos en nutrición, en donde incluso, las 
y los estudiantes de Nutrición o Turismo, 
podrán realizar sus prácticas profesionales. 

Agregó que la Universidad está en estudios 
para definir el esquema administrativo del 
comedor universitario, luego de analizar có-
mo operan en otras universidades públicas. 

Por su parte, César Alejandro González 
Mejía, agradeció la disposición de la adminis-
tración central por su apoyo a los estudiantes 
para cumplir con este compromiso, así como 
a la Facultad de Arquitectura por el diseño 
del proyecto arquitectónico. 

Productores 
agrícolas logran 
ahorro de 20 mil 
pesos para su 
barbecho, con el 
apoyo del 
ayuntamiento 
de Zacatepec

Gestiona UAEM inversión 
millonaria para construir 
comedor universitario


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



